


Главный символ зимних 
Игр, до открытия кото-
рых осталось не так уж 
много дней, появился в 
областном центре не слу-
чайно. Как уже сообща-
ла «Коммуна», Воронеж 
оказался в числе девяти 
городов, где по маршруту 
следования эстафеты 
олимпийского огня орг-
комитет Игр «Сочи-2014» 
согласовал установку 
Больших колец.  

Валерий СеВерный
Скульптурная  группа 

из пяти цветных колец раз-
местилась на специальных 
флагштоках перед входом в 
Кольцовский сквер. Устанав-
ливать металлопластиковую 
конструкцию, размеры кото-
рой составляют  11,4 на 5,25 
метра, начали ещё в минувшую 
среду, а 9 января специалисты 
завершили монтаж и подклю-
чение прожекторов. 

По мнению устроителей, 
размещение олимпийских 
символов в Воронеже по-
зволит  жителям окунуться 
в атмосферу зимних Игр, ко-
торые впервые проводятся в 
нашей  стране. По традиции 
олимпийские кольца появля-
ются в каждой столице Игр до 
начала соревнований. В 2008 
году олимпийские символы 
украсили Великую Китайскую 
стену, в 2010 году размести-
лись на берегу канадской бух-
ты Коал Харбор, а в 2012 году 
ими были украшены главные 
достопримечательности не 
только Лондона, но и других 
городов Соединённого Коро-
левства. Оргкомитет «Сочи-
2014» расширил географию 
установки олимпийских ко-

лец, демонстрируя, что Игры 
в Сочи являются достоянием 
всей страны.

– Мы не рассматриваем 
установку олимпийских ко-
лец как декорацию к эстафете 
олимпийского огня. Для нас 
это значимый, объединяющий 
разные страны и народы сим-
вол мира, дружбы и взаимного 
уважения, а главное, знак 
признания заслуг воронежцев 
в развитии мирового спортив-
ного движения. Ведь воронеж-
ский край – родина многих 
выдающихся спортсменов, 

чемпионов Европы, мира и 
Олимпийских игр. И я думаю, 
что благодаря историческому 
для Воронежа событию – 
эстафете олимпийского огня – 
спорт будет собирать под свои 
мирные знамена все больше 
и больше юных воронежцев, 
– подчеркнула заместитель 
мэра по социальной политике 
Надежда Савицкая. 

Отметим, что олимпий-
ские кольца будут украшать 
город вплоть до окончания 
Олимпийских зимних игр 
2014 года.

Как пенсии вырастут
Депутат Государственной думы РФ от Воронежской 

области, заместитель председателя Комитета по труду, со-
циальной политике и делам ветеранов Галина Карелова 
сообщила «Коммуне»: «В 2014 году индексация трудовых 
пенсий произойдет дважды – с  1 февраля  и с 1 апреля. Всего 
планируется увеличение на 8,1 процента. Что касается соци-
альных пенсий, то их рост предусмотрен только с 1 апреля, 
но  на 17,6 процента». 

Из Японии для педуниверситета
Начало нового года в Воронежском государственном пе-

дагогическом университете совпало с ещё одним приятным 
событием: сюда доставлено оборудование, изготовленное в 
Японии по специальному заказу для лаборатории физики 
некристаллических материалов. Оно во многом уникально. 
Например, дифференциальный сканирующий калориметр 
имеет значительно улучшенные характеристики по сравнению 
с единственным аналогом, имевшимся до сегодняшнего дня в 
Воронеже. Только за счёт собственных средств в истекшем году 
ВГПУ закупил оборудования для научных исследований на  
12 миллионов рублей. Так на практике реализуется программа 
по повышению эффективности научных исследований, раз-
работанная в вузе, причём в этих исследованиях студентам 
отводится всё более значимая роль.

Память. От всей души
В селе Устье Хохольского района по инициативе и на 

средства предпринимателя Надежды Кочкуровой установ-
лен памятник землякам –  детям, погибшим в годы  Великой 
Отечественной войны. Как сообщает районная газета «На-
родное слово», на митинге по этому поводу  присутствовали 
родственники  жертв войны, представители районных и об-
ластных властей, общественность.

Сообщения подготовили  
Алексей СОлОВьёВ,  Николай СтАрых.
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По сведениям Воронежского гидрометеоцентра, 
сегодня днём по области облачно с прояснения-
ми, местами умеренные или небольшие осадки 
в виде дождя, переходящего в мокрый снег; 
местами налипание мокрого снега, на дорогах 
скользко; ветер западный, умеренный, местами 
порывистый; температура 0…+5.

12 января по области – облачно с прояснениями; 
временами небольшие, днём местами умерен-
ные осадки в виде мокрого снега; на дорогах 
скользко; ветер западный, умеренный, местами 
порывистый; температура ночью -3…+2, днём 
-1…+4.

13 января по области – облачно с прояснениями; 
временами небольшие, днём местами умерен-
ные осадки в виде мокрого снега; на дорогах 
скользко; ветер западный, умеренный, местами 
порывистый; температура ночью 0…-5, местами 
до -8, днём 0…-5.

Валюта
(Центральный 
банк российской 
Федерации)
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«Коммуна» – Самое цитируемое  
В роССии ВоронежСКое печатное иЗдание

иСточниК: результаты мониторинга компании «медиалогия» за iii квартал 2013 г.

Валерий ВалентиноВ

В минувший четверг в Во-
ронежском государственном 
театре оперы и балета состоя-
лась традиционная Рожде-
ственская митрополичья ёлка. 
На празднике присутствовали 
митрополит Воронежский и 
Лискинский Сергий, епископ 
Россошанский и Острогож-
ский Андрей, а также супруга 
губернатора Алексея Гордеева 
Татьяна Гордеева с внуком 
Василием. 

На этом празднике, как и 
в прошлые годы, побывали 
более тысячи человек: дети из 
многодетных и малообеспе-
ченных семей, дети-сироты и 
оставшиеся без попечения ро-
дителей, воспитанники соци-
альных учреждений области, 
коррекционных интернатов 
для детей с ограниченными 
возможностями, лечебно-
реабилитационного центра 
«Парус надежды». 

У сверкающей разно-
цветными огнями ёлки де-
тей встречали Дед Мороз и 
Снегурочка. Они устраива-
ли хороводы и подвижные 

игры, загадывали загадки, 
создавая радостную, празд-
ничную атмосферу. Затем 
дети, родители и все гости 
были приглашены в зал, где 
был показан замечательный 
спектакль – балет по мотивам 
сказки Г.Х. Андерсена «Снеж-
ная королева» в исполнении 
учащихся Воронежского хо-
реографического училища.

В завершение праздника ко 
всем собравшимся обратился 
Высокопреосвященнейший 
Владыка Сергий. Архипастырь 
поздравил всех со светлым 
праздником Рождества Хри-
стова, пожелал детям расти 
здоровыми и счастливыми, а 
главное – помнить, что лю-
бящее и доброе сердце делает 
весь мир вокруг себя светлым 
и радостным, способно даже 
творить чудеса и помогать 
попавшим в беду, как это было 
показано в спектакле.

На прощание дети полу-
чили по сказочному коробу 
со сладким подарком – на-
бором кондитерских изделий, 
приготовленных для них по 
благословению митрополита 
Сергия.

Подарок – за кровные
Российских чиновников обязали сдавать на оценку полу-

ченные подарки. Соответствующее постановление подписал 
Дмитрий Медведев. Оценку будут производить сотрудники 
уполномоченной государственной организации. Чиновник 
обязан сообщить о подарке в течение трёх дней после его 
получения либо не позднее трёх дней по возвращении из ко-
мандировки. Если подарок стоит не более трёх тысяч рублей, 
госслужащий получит его обратно. Также чиновник может 
выкупить у государства дорогостоящий подарок. 

русский язык в Сирии
«Введение русского языка в образовательные программы 

для сирийских школьников обусловлено необходимостью 
разнообразить источники информации, ознакомить их с 
культурой и цивилизацией (России)», - заявил министр об-
разования Сирии Хазван аль-Уазз. Решение о преподавании 
русского языка в сирийской средней школе продиктовано «по-
требностями образовательного процесса, а не политическими 
соображениями», - заявил сирийский министр. По его словам, 
вся подготовительная работа для введения в школах русского 
языка должна завершиться до начала следующего учебного 
года (2014-2015).
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Когда сбывается 
сказка

сельское хозяйстВо

исаак ЗагайтоВ, 
профессор,
Вячеслав ЗахароВ, 
доцент

Обычно реформы делят 
на два вида – успешные и не-
успешные. Но в таком случае 
остаётся неясно, как следует 
оценивать те реформы, кото-
рые, улучшая условия жизни 
одних социальных групп (а 
значит, будучи успешными 
для этих групп), одновре-
менно ухудшают условия 
жизни остальных групп на-
селения, а потому, с позиции 
пострадавших от данных ре-
форм, должны быть признаны 
неудачными. 

Скажем, как нужно оце-

нивать историческое зна-
чение Соборного уложения 
царя Алексея Михайловича 
(1649г.), окончательно офор-
мившего крепостное право, 
если его приветствовали 
бояре, но не могли одобрить 
многие, особенно молодые 
крестьяне? И точно так же, 
- как нужно сегодня отно-
ситься к реформам на основе 
подписанного В.Лениным и 
Я.Свердловым в 1918 году 
«Закона о социализации зем-
ли», если известно, что эти 
реформы не только позволи-
ли почти удвоить бесплатное 
крестьянское землепользова-
ние, но одновременно лишили 
привычных доходов больше 
ста тысяч помещиков? 

Понятно, что, определяя 
историческое значение раз-
личных реформ, руководство-
ваться нужно не эмоциями 
отдельных социальных групп 
(крестьян, помещиков, и др.), 
а тем более не красочными 
обещаниями реформаторов, 
памятуя, что «благими на-
мерениями вымощена дорога 
в ад».

О ц е н и в а т ь  р е ф о р м ы 
следует, исходя из учета их 
социально-экономических 
последствий, прежде всего, 
из анализа их влияния на 
общественный прогресс, то 
есть на показатели роста 
общественного богатства. 
Значит, на темпы прироста 
материальных, интеллекту-
альных, природных благ и 
перспективно дееспособного 
населения. 

При таком подходе, по на-
шему мнению, целесообразно 
разделить реформы на сле-
дующие виды:
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Какими могут  
быть реформы
мнение учёных | Оценивать реформы следует, исходя  
из учёта их социально-экономических последствий, из анализа 
их влияния на общественный прогресс, то есть на показатели 
роста общественного богатства
Поскольку живём мы в условиях, когда предла-
гается к практическому использованию большое 
число экономических реформ, нередко противо-
речащих друг другу, то имеет смысл определиться, 
как правильно разделить по видам эти реформы и 
определить своё к ним отношение. 

Символ мира и дружбы
Событие | Большие олимпийские кольца   
украсили центр Воронежа
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В преддверии Дня российской печати 
Воронежская городская дума подвела итоги 
конкурса в области журналистики за 2013 
год. Традиционно творчество журналистов 
«Коммуны» удостаивается высокой оценки 
членов жюри. Не стал исключением и про-
шедший год. В номинации «Территория 
заботы» победила заведующая отделом 
образования, семьи и воспитания газеты 
«Коммуна» Тамара Гашимова. Работы за-
ведующего отделом иллюстрации Михаила 

Вязового признаны лучшими в номинации 
«Острый взгляд». Также по итогам про-
шлого года приказом министра Российской 
Федерации по делам гражданской обороны, 
чрезвычайным ситуациям и ликвидации по-
следствий стихийных бедствий Владимира 
Пучкова «коммуновец» Сергей Кройчик 
за вклад в развитие гражданской обороны 
был награждён медалью «Маршал Василий 
Чуйков».

Анастасия ВОрОНИНА.

«Коммуновцы» снова стали лучшими

Сотни детей побывали на митрополичьей 
Рождественской ёлке и получили подарки

Прогноз неблагоприятных дней и часов 
на период с 11 по 15 января: 

15, среда (пик с 16 до 18 часов).

татьяна дубКоВа, центр инструментальных  
наблюдений за окружающей средой  
и геофизических прогнозов.

Валерий СеВерный

В минувший четверг губернатор Алексей 
Гордеев посетил животноводческое предприятие 
ООО «Экопродукт», расположенное на террито-
рии  Хохольского района, сообщает Управление 
по взаимодействию со СМИ и административной 
работе правительства Воронежской области. 
Здесь глава региона ознакомился с ходом реа-
лизации инвестиционного проекта по развитию 
мясного скотоводства.

Год назад Алексей Гордеев уже посещал это 
предприятие. Изменения, которые произошли 
за это время, впечатляют. Так, поголовье КРС 
составляет почти 6000 голов (в январе 2013 года 
насчитывалось около 3500), в 2013 году было 
произведено мяса в выращивании 580 тонн, что 
выше уровня предыдущего года на 190 тонн.  
Предприятие является одним из крупнейших в 
Воронежской области, работающих в данном на-
правлении. В 2012 году Минсельхозом РФ ему 
присвоен статус племенного репродуктора по раз-
ведению абердин-ангусской породы, а в феврале 
2013-го - статус племенного репродуктора по раз-
ведению симментальской породы. На базе «Эко-
продукта» также проводятся обучающие семина-
ры и совещания с демонстрацией передовых мето-
дов разведения и воспроизводства мясного скота.  
Губернатор высоко оценил уровень работы 
животноводческого комплекса и его роль как 
племенного репродуктора. Он отметил, что пред-
приятие органично впишется в состав мясного 
кластера, созданного на территории Воронежской 
области и состоящего из генетического центра, 
племенных и товарных стад, фидлотов по откорму 
скота и мясокомбината по переработке мяса и 
мясопродуктов. 

В настоящее время в регионе реализуется 
около ста проектов в области животноводства, 
как крупных, от тысячи до 15 тысяч голов (ООО 
«Заречное», ООО «Стивенсон – Спутник», ООО 
«Ангус-Шестаково», ООО «Зеленый Луг» и 
др.), так и небольших (семейные фермы по 20-
100 животных). Общая численность специали-
зированного поголовья мясного и помесного 
скота достигла 100 тысяч голов. Разводится 8 
специализированных мясных пород крупного 
рогатого скота. Также широко используется метод 
межпородного скрещивания.

Проекты  
разные нужны
Развитие мясного скотоводства 
остаётся приоритетным 
направлением в животноводстве

Неосведомлённость 
наших земляков объ-
ясняется в первую 
очередь тем, что сейчас 
в торговых точках идёт 
распродажа старых за-
пасов курева – именно 
поэтому цены мало где 
изменились. А, по идее, 
уже с 1 января пачка 
самых дешёвых сига-
рет с фильтром «имеет 
право» на то, чтобы 
стоить 45 рублей, то есть 
на 30 процентов доро-
же, чем до Нового года. 
«И удивляться тут нече-
му, - поясняют в пресс-
службе  Министерства 
финансов рФ. - Ведь эта 
мера была прописана в 
«Основных направлени-
ях налоговой политики 
рФ на 2014-й и плано-
вый период 2015–2016 
годов». У населения 
было время, чтобы под-
готовиться к этому если 
не материально, то хотя 
бы морально».

Виктор ШеВченКо

В Минфине называют две 
причины удорожания: это, 
во-первых, необходимость 
поэтапного повышения ак-
цизов на табачные изделия с 
целью уравнивания налого-
обложения табачных изделий 
среди стран Европейского ре-
гиона Всемирной организации 
здравоохранения. Во-вторых,  
нужно на практике проводить 
государственный курс на  борь-
бу с табакокурением.

«Дальнейшие вопросы адре-
суйте Минздраву», - посо-
ветовали в пресс-службе вы-
шеназванного ведомства. Что 

ж, у Минздрава тоже есть своя 
пресс-служба, и в ней вырази-
ли  уверенность, что «таким 
образом удастся спасти от ни-
котиновой зависимости детей, 
подростков и малоимущих, 
которым придётся снижать 
дозу потребляемых сигарет». 
Для пущей убедительности 
было приведено высказывание  
главного нарколога страны 
Евгения Брюна:  «Чем менее 
доступен табак для населения, 
а особенно для школьников, из 
которых в нашей стране курят 
около 30 процентов, тем луч-

ше. А вред от табака низкого 
качества практически не от-
личается от вреда, наносимого 
табаком высокого качества, 
но вот употреблять его менее 
приятно».

Главному наркологу, конеч-
но, виднее, но вспоминается 
старый анекдот. Водка сильно 
подорожала, и жена с радостью 
говорит мужу: «Ну, теперь ты, 
милый, будешь пить меньше». 
«Нет, дорогая, я как пил, так 
и буду пить, а вот вся наша 
семья будет есть меньше».  По-
скольку этот анекдот отражает 

исключительно нашу россий-
скую действительность (бед-
ные станут ещё беднее), имеет 
смысл обратиться, к примеру, к 
германской практике.

 В ФРГ в 2013 году налог 
на табачные изделия повы-
сился на 20 процентов, в итоге  
пачка сигарет стала стоить 
в среднем 5,2 евро, то есть 
более 200 рублей, из-за этого 
продажа сигарет снизилась на 
4,3 процента. Как утверждает 
аналитик Анна Розэ, высокая 
цена отпугивает в основном 
тех, кто курит редко, а хро-
нические курильщики вы-
нуждены экономить. Но то 
ведь, повторюсь, Германия! 
У них там ни на один день 
не стихает мощная кампания 
по пропаганде здорового об-
раза жизни, именно поэтому 
курение сильно потеряло по-
пулярность среди подростков 
и юношества: оказывается, 
72 процента молодых людей 
младше 18 лет никогда не за-
тягивались сигаретой. А среди 
студентов число курильщиков 
за последние десять лет сокра-
тилось с 30 до 10 процентов. 

- Боюсь, что менталитет у 
нашей молодёжи иной, - про-
комментировала приведённые 
данные мать воронежского 
студента Ирина  Терновая. – 
Скорее всего, нам с мужем при-
дётся выдавать сыну больше 
денег на карманные расходы. 
Супруг, между прочим, у меня 
тоже курящий, но поскольку 
он прижимистый, скорее все-
го, он будет искать «контра-
бандные» сигареты – так уже 
было в советские времена: муж 
снабжался через… цыган, вози-
вших ворованные сигареты из 
Ростова-на-Дону – там была 
мощная табачная фабрика. 
Не знаю, существует ли она 
сейчас.

окончание | страница 3

Табак дело…
Экспертиза  «Коммуны» | Опросы воронежцев показывают: большинство населения 
не знает о том, что с 1 января выросли акцизы на табачную продукцию. А те, кто знают, 

не уверены, что подорожание сигарет обернётся благом для курильщиков и их семей
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Борис ВАУЛИН

В итоге первые «обездолен-
ные» появились уже в 1998 

году, а пик организованных 
протестов обманутых людей 
пришелся на 2003-2004 годы. 
Чтобы исправить ситуацию, 
скоропалительно – в послед-
ний рабочий день 2004 года  – 
приняли Федеральный закон 
№ 214 «Об участии в долевом 
строительстве многоквартир-
ных домов и иных объектов 
недвижимости». Думали, что 
закон обуздает наглость мо-
шенников, но в нём оказалось 
столько «дыр», что нечисто-
плотные дельцы придумали 
десятки схем, которые по-
прежнему оставляли дольщи-
ков в бесправном положении. 
Вместо того, чтобы острую 
проблему взять на контроль и 
жёстко наказывать мошенни-
ков, власть вяло реагировала на 
их криминальные ухищрения. 
В 2008-2009 годах прокатилась 
вторая волна протестов, потому 
что число обманутых дольщи-
ков ежегодно увеличивалось, а 
реальных мер по прекращению 
подобных преступлений не 
принималось. 

Министерство региональ-
ного развития не имело даже 
точной информации  о числе 
проблемных объектов и об-
манутых людей. По прибли-
зительным данным, потерпев-
ших граждан было от 100 до 
120 тысяч,   недостроенных 
жилых домов насчитывалось 
больше тысячи, а у мошен-
ников оказалось около 80-90 
миллиардов присвоенных ру-
блей. Припеваючи живёт жиз-
нерадостный хулиган Сергей 
Полонский, подозреваемый 
в присвоении 6 миллиардов. 

Тюремную баланду он не хле-
бает, а до недавнего времени 
загорал, купался, ловил рыбу и 
проституток в Юго-Восточной 
Азии. В столичном регионе 
компания «Социальная ини-
циатива» разрекламировала 
строительство жилого ком-
плекса «Московия» и собрала 
около 126 миллионов рублей. 
Деятельность фирмы пред-
ставляла из себя финансо-
вую пирамиду, организаторы 
которой не собирались вы-
полнять обязательств перед 
соинвесторами. Её президент 
Николай Карасёв был признан 
виновным в мошенничестве и 
легализации более миллиарда 
рублей. Осуждён на десять лет 
тюрьмы. А вот воронежский 
экс-застройщик Александр 
Чурсанов с марта 2012 года 
знакомится с документами  
уголовного дела об обманутых 
им полутора тысячах дольщи-
ков. Они добровольно сдали на 
будущие квартиры 1,77 милли-
арда рублей. Дело насчитывает 
более 200 томов и когда дойдёт 
до суда – не известно.  

За последние пять лет про-
блема фальшивого строи-

тельства приобретала всё более 
острый характер, а министр 
Минрегионразвития Виктор 
Басаргин рапортовал Влади-
миру Путину, что социальная 
напряжённость возникла лишь 
в некоторых регионах, и, в 
частности, в Ленинградской 
области обманутых дольщиков 
вообще нет. А в это же время 
полпред Президента России в 
Северо-Западном федеральном 
округе Николай Винниченко 
заявил, что на 1 апреля 2012 
года в округе число обманутых 
дольщиков составляло 6 773 

человека по 92 объектам. Самая 
сложная ситуация, по его сло-
вам, оказалась в Петербурге, 
Ленинградской, Новгородской 
областях.

В Госдуме РФ была создана 
рабочая группа партии «Еди-
ная Россия» по защите прав 
дольщиков. По её данным, в 
Центральном федеральном 
округе число пострадавших 
превысило 36 тысяч человек, 
в том числе в Воронежской 
области их насчитывалось в 
2010 году 4456 граждан. Об-
щая сумма денежных средств, 
необходимых для завершения 
строительства брошенных до-
мов, составляла более семи 
миллиардов рублей. Но фи-
нансирование из бюджета не 
предусматривалось.

В Москве и Московской 
области число пострадавших 
составляло третью часть от 
всех дольщиков России, в Са-
марской области - 7,3 тысячи, 
Краснодарском крае – 5,7 тыся-
чи. В 2012 году по нарушениям 
в сфере долевого строительства 
возбудили 670 уголовных дел. 
Но они либо прекращались за 
недоказанностью злого умыс-
ла со стороны застройщиков, 
либо обвиняемым выносились 
условные сроки наказания, а 
гражданские иски о возмеще-
нии понесённого материально-
го ущерба суды либо отклоняли 
под всевозможными предло-
гами, либо удовлетворяли в 
малой степени.

Глядя на вялые телодви-
жения федеральных властей, 
региональные депутаты стали 
принимать законопроекты, 
чтобы хоть как-то защитить 
людей, обведённых вокруг 
пальца откровенными жули-
ками. Сложность заключалась 

в том, что финансовые возмож-
ности большинства регионов 
ограничены, а потому добросо-
вестным застройщикам, согла-
сившимся достраивать брошен-
ное  жильё, решили бесплатно 
передавать земельные участки, 
находящиеся в областной соб-
ственности. На это решили 
пойти менее десяти регионов 
страны, причём лидером среди 
них оказалась Воронежская 
область. По настоянию гу-
бернатора Алексея Гордеева 
областная дума осенью 2013 
года приняла  Закон «О мерах 
по защите прав граждан….», ко-
торый  вступил в силу в ноябре 
минувшего года.

В пояснительной записке к 
законопроекту было сказано, 
что «в настоящее время в той 
или иной степени восстанов-
лены права 4418 участников 
долевого строительства». То 
есть по сути дела 99 процен-
тов граждан, которые ещё три 
года назад чувствовали себя 
брошенными в беде, обрели 
немалую надежду на получение 
своего жилья. Хотя при погру-
жении в тему и  знакомстве с 
реальным положением дел ви-
дишь, что доверчиво-наивных 
людей, отдавших свои сбереже-
ния мошенникам, значительно 
больше. Самое неприятное, 
что   примеры попрания норм 
закона и откровенного из-
девательства над нормами 
морали продолжают и сегод-
ня множиться. Мошенники 
изыскивают самые хитроумные 
способы, чтобы облапошить 
доверчивых людей, и уже не 
слишком опасаются даже уго-
ловного преследования. При-
чём некоторые  судебные вер-
дикты не дают этому явлению 
надлежащей оценки. Вот один 
из примеров.  

Ольга Петровна Воронова 
– немолодая, грамотная 

и разумная женщина, жила с 
семьёй на пятом этаже дома 
без лифта. О покупке новой 
квартиры не думала до тех 
пор, пока тяжелая болезнь не 
свалилась на мать. С больным 
неходячим человеком просто 
беда – не то что погулять, но 
даже до приехавшей «скорой 

помощи» добраться уже про-
блема. Воронова стала искать 
какие-то варианты, но тут 
риелтор  Марина Винокурова 
предложила купить квартиру 
у фирмы ОАО «Быстрые ав-
тобусы». Фирма, по её словам, 
поставляла стройматериалы 
и лифты для Воронежского 
домостроительного комбина-
та, а тот расплачивался с ней 
готовыми квартирами. Ключи 
можно было получить через 
три-четыре месяца после опла-
ты. Предложение Воронову 
заинтересовало и подозрений 
не вызвало, так как стоимость 
квадратного метра предлага-
лась на уровне рыночной – 
33000 рублей. 

8 апреля 2009 года она за-
ключает предварительный 
договор сроком на два месяца 
с директором фирмы Андреем 
Викторовичем Фастовским. 
Уверенный в себе 40-летний 
мужчина сказал, что на рынке 
жилья работает давно, отра-
ботанная им система сбоев не 
даёт и никаких жалоб от поку-
пателей никогда не поступало. 
Прежде решили подписать 
предварительный договор, а 
через два месяца – окончатель-
ный договор долевого участия 
в строительстве квартиры №1 в 
доме 50в по проспекту Патрио-
тов. Стоимость трёхкомнатной 
квартиры площадью 68,7 кв.м 
составляла 2 250 000 рублей. В 
тот же день Воронова вносит в 
кассу фирмы 1 100 000 рублей. 
После улыбок и крепких руко-
пожатий стороны расстались. 
Биснесмен заверил, что при-
мерно через два месяца хозяйка 
сможет осмотреть своё будущее 
жильё и внести вторую часть 
взноса.

Проходит день за днём, 
вот уже и к двум месяцам 

срок ожидания подтягивается.  
Неожиданно возникает звонок 
из ДСК: обещанная ей квартира 
находится в розничной продаже 
у застройщика. У Вороновой 
появляется неприятное чув-
ство: она вдруг понимает, что 
отдала огромные деньги фирме, 
о которой ничего толком не 
узнала. Тревожные вопросы не 
выходили из головы. 

Ольга Петровна отправ-
ляется в домостроительный 
комбинат и узнаёт, что фирма 
«Быстрые автобусы» никогда 
не была подрядчиком ДСК,  
никаких квартир не получала 
и продавать их, естественно, 
не могла. Воронова тут же 
едет в офис Фастовского, про-
сит аннулировать договор и 
вернуть ей деньги. Андрей 
Викторович огорчается её ре-
шением, говорит, что денег в 
настоящее время у него нет, но 
завтра он «обязательно вернёт 
всё до рубля». На следующий 
день денег опять не оказалось, 
перед вкладчицей извинились 
и попросили «прийти завтра». 
Обманутая женщина  ходила 
каждый день вплоть до 8 июня, 
когда срок договора автома-
тически истёк. Деньги ей не 
вернули, хозяин фирмы удачно 
избегал встреч, на телефонные 
звонки не отвечал, сотруд-
ники равнодушно пожимали 
плечами и не хотели с ней раз-
говаривать. 

Ольга Воронова пошла 
в прокуратуру, заявила, что 
столкнулась с откровенным 
мошенничеством. Люди в си-
них мундирах внимательно 
выслушали её и сказали, что с 
«этим вопросом надо обратить-
ся в милицию». Она написала 
заявление в РОВД Централь-
ного района Воронежа; отдел   
по борьбе с экономическими 
преступлениями отказал в 
возбуждении уголовного дела 
и рекомендовал обратиться в 
суд. Потерпевшая женщина  
недоумевала: если никаких 
договоров с ДСК Фастовский 
не заключал, квартир от строи-
телей не получал и продавать 
их не мог, однако обещал граж-
данам эти квартиры, то разве 
эти криминальные деяния не 
подпадают под статьи Уго-
ловного кодекса? Она ещё и 
ещё раз стучалась в милицию, 
писала заявления и каждый раз 
наталкивалась на скучающие 
лица людей в погонах и неже-
лание браться за расследование 
возникшей ситуации. За год 
получила пять отказов в воз-
буждении уголовного дела.

Продолжение следует.

Явление Фастовского 
Cудебный очерк | Как, обманув около восьмидесяти человек и присвоив более пятидесяти миллионов рублей, остаться на свободе? 

НОвейшАя истОрия

Андрей СТОЛЯРОВ

Поправка к Марксу
Когда экономическая ситуация стабилизировалась, 

когда уровень жизни вырос и можно было, казалось 
бы, спокойно вздохнуть, в этой стране неожиданно 
вспыхнули политические протесты – многотысячные 
демонстрации прокатились по её городам. Демонстранты 
требовали, чтобы старая власть ушла или решительно 
трансформировалась, они хотели большей свободы и 
демократии. Власть ответила на эти протесты принятием 
чрезвычайных законов, полицейскими заграждениями 
и дубинками, репрессиями в отношении протестантов. 
Ситуация быстро зашла в тупик. Обстановка в стране 
накалилась до крайности.

Вы думаете, речь о России?
Нет, речь идёт о Германии, точнее, о ФРГ конца 1960-х 

годов.
А к России это имеет следующее отношение.
Маркс, ссылаясь на Гегеля, полагал, что история по-

вторяется: один раз – как трагедия, второй раз – как фарс. 
Нам кажется, что Маркс был не вполне прав. История 
действительно повторяется. Однако каждый раз – имен-
но как трагедия.

Вопрос лишь в том, можно ли очередную трагедию 
предотвратить.

На насилие – насилие
Протесты в конце 1960-х годов вспыхивают не только 

в Германии. В США проходят грандиозные митинги 
против вторжения американских войск во Вьетнам. 
Во Франции студенты захватывают Сорбонну, строят 
баррикады, ведут с полицией настоящие уличные бои. В 
Лондоне на студенческую демонстрацию выходят 100 000 
человек. Молодёжные волнения происходят в Бельгии 
и Югославии, в Скандинавии и Пакистане, в Мексике 
и Испании. Начинается Пражская весна, угрожающая 
расколом лагерю социализма.

Чего требует молодёжь? В общем-то самых простых и 
очевидных вещей. Нет – войне, нет – ядерному оружию, 
способному уничтожить весь мир. Нет – колониальному 
угнетению, все люди равны. Нет – обществу потребления, 
главными ценностями которого являются собственный 
дом и собственный автомобиль. Нет – демагогии, лжи, 
нет – продажным политикам, нет – лицемерию пра-
вящих классов, представляющему собой «моральный 
фашизм».

В этих требованиях наличествует историческая право-
та. Политическая система, ввергнувшая человечество 
во Вторую мировую войну, должна быть изменена. Мир 
должен стать другим. Иначе бессмысленными окажут-
ся миллионы жертв. «Дайте миру шанс», – поёт Джон 
Леннон.

Особенно остро стоит эта проблема в Германии. Мало 
того что именно здесь возник Третий рейх, но все признаки 
указывают, что начинается его возрождение. Западная 
Германия вступает в НАТО – теперь на американских 
базах тренируют коммандос для вьетнамской войны, за-
падногерманские заводы выпускают бомбы, которые затем 
падают на вьетнамских крестьян. Правительство ФРГ 
запрещает демократические организации: Культурбунд, 
Комитет борцов за мир, Объединение лиц, преследовав-
шихся при нацизме, Демократический фронт Германии, 
Демократический женский союз. Зато свободно чувствует 
себя «Братство» (объединение высших офицеров бун-
десвера), которое открыто требует возродить немецкую 
военную мощь и «смыть позор Нюрнберга».

Политической альтернативы этому нет. Социал-
демократическая партия Германии (СДПГ) неожиданно 
вступает в союз с правым блоком ХДС/ХСС и отказыва-
ется от большинства социальных идей. В результате воз-
никает внесистемная оппозиция (этот термин появился 
уже тогда) – Социалистический союз немецких студен-
тов, координирующий молодёжный протест.

Взрыв происходит во время визита в Германию 
иранского шаха Мохаммеда Реза Пехлеви. Этого мо-
нарха очень привечают на Западе. Он провёл частичную 
модернизацию отсталой страны, а в политике твёрдо 
ориентируется на западные образцы. Однако есть и обо-
ротная сторона. У себя дома Реза Пехлеви ведёт себя как 
жестокий тиран. Начинаются протестные демонстрации, 
во время одной из них убит 26-летний студент из Ганно-
вера Бенно Онезорг.

Это колоссальный удар по репутации западногерман-
ских властей. Бенно Онезорг – филолог, член еванге-
листской общины, никакой политики, на демонстрацию 
пошёл из чистого любопытства, дома у него осталась 
беременная жена, полицейский выстрелил ему в затылок, 
когда студент и без того был избит.

Вся демократическая Германия возмущена. Моло-
дёжные клубы, имеющиеся чуть ли не в каждом городе, 
неудержимо кипят. На собрании одного из них девушка 
по имени Гудрун Энсслин кричит: «Это фашистское 
государство, готовое убить всех нас!.. Это поколение, 
создавшее Освенцим!.. С ним бесполезно дискутиро-
вать!.. Насилие – это единственный способ ответить на 
насилие!..» Траурный кортеж, везущий тело Онезорга 
из Берлина в Ганновер, сопровождают 200 машин, на 
кладбище собирается более 10 000 студентов.

Но даже это не отрезвляет власти Германии. Они пы-
таются переложить вину с больной головы на здоровую. 
Бургомистр Западного Берлина заявляет, что «убитый 
студент является жертвой бесчинств, которые были 
спровоцированы экстремистами, цинично злоупотре-
бляющими свободой, чтобы добиться их конечной цели 
– подрыва демократического порядка…»

Официозная пресса неистовствует. Главный её удар 
обрушивается на лидера Союза студентов Руди Дучке. 
Считается, что это он руководит беспорядками («рас-
качивает лодку», как выразились бы официозные газеты 
сейчас). «Страшнее Маркса, растленнее Фрейда», – пи-
шет о нём «Бильд-цайтунг». Газеты печатают призывы 
к «честным немцам» «остановить врага». Весной 1968г. 
некий Бахманн, откровенный неонацист, стреляет в 
Дучке. Тот тяжело ранен и фактически вынужден уйти 
из политики.

Все, Рубикон перейдён.
«Пули, выпущенные в Дучке, покончили с нашими 

мечтами о мире и ненасилии», – скажет потом Ульрика 
Майнхоф, ставшая одним из лидеров подпольного со-
противления.

(Окончание следует).
Публикуется с разрешения «Литературной газеты».

Тёмные  
горизонты
Откуда в мирное время берутся 
«городские партизаны»
Попробуйте угадать, о какой стране идёт речь. 
Эта страна была могущественной державой и 
претендовала на мировое господство. Она потерпела 
сокрушительное поражение и распалась, потеряв 
значительные территории. Она была ввергнута в 
экономический хаос, преодолеть который удалось 
с большим трудом. В стране полностью изменились 
социальная и политическая системы.

Сначала есть смысл обозначить узловые точки проблемы, возникшей в России 
во времена  дикого рынка. К концу ХХ века в стране возникла идея долевого 
строительства, связанная с тем, что государство перестало финансировать 
жилищную сферу. Многие частные компании  решили позаимствовать средства 
на возведение жилых домов у населения, пообещав желающим предоставлять 
новые квартиры в короткие сроки и чуть ниже их рыночной стоимости. В первые 
годы долевое строительство шло быстро и радости новосёлов, оперативно 
получавших ключи от долгожданного жилья, не было предела. Но в России 
всегда было полно мошенников, и некоторые  застройщики-прощелыги 
сообразили, что деньги можно брать просто так, не выполняя при этом никаких 
обязательств перед доверчивыми людьми.

Какими могут быть реформы
Начало | страница 1

а) созидательные, радикаль-
но преобразующие процесс 
воспроизводства обществен-
ного богатства - на основе 
существенного ускорения 
темпов развития народного 
хозяйства;

б) консервативные, под-
держивающие социально-
экономический прогресс, пу-
тём либо сохранения ранее 
достигнутых темпов развития 
народного хозяйства, либо пу-
тём постепенного преодоления 
регресса в воспроизводстве 
общественного богатства;

в) деструктивные, которые 
либо снижают ранее достиг-
нутые темпы воспроизводства 
общественного богатства, либо 
даже обращают социально-
э к о н о м и ч е с к о е  р а з в и т и е   
вспять; 

г) никчемные, оцениваемые 
таким образом либо потому, что 
носят декларативный характер 
и не оказывают сколько-нибудь 
существенного влияния на 
развитие народного хозяйства, 
либо потому, что тормозят 
общественный прогресс.

К созидательным можно 
отнести те реформы Петра I, 
благодаря которым Россия 
всего за полстолетия поднялась 
с примерно десятого – на пятое 
место в мире по суммарной 
экономической мощи. 

В этом же ряду реформы от-
ношений собственности 1917-
1929гг., на базе которых наша 
страна не только быстро вос-
становила высшие показатели 
экономического роста досо-
ветского периода, избежала 
мирового кризиса и депрессии 
30-х годов, но и достигла по-
казателей динамики нацио-
нального дохода (таблица №1), 
позволивших ей, одержав по-
беду во Второй мировой войне, 
впервые в своей истории стать 
второй мировой державой.

Таблица №1. Среднегодовые 
темпы роста ВВП, %

Страны 1900-
1917 гг.

1918-
1940 гг.

Россия 0,7 5,6
Западная 
Европа 0,9 2,2

США 4,4 1,6

О созидательных реформах 
в Китае можно говорить при-
менительно к первой половине 
50-х и к 80-м годам прошло-
го века, за которыми тоже 

последовал тот социально-
экономический рывок, который 
вывел Китай на второе место в 
мире по объёмам материально-
технического и интеллектуаль-
ного потенциала. 

В советские годы к кон-
сервативно поддерживающим 
ранее достигнутый экономи-
ческий рост можно отнести, в 
частности, аграрные реформы 
1954г. и 1965г., благодаря ко-
торым среднегодовой рост 
сельскохозяйственного произ-
водства в последующие шесть 
лет удавалось сохранять на 
относительно высоком уровне 
(таблица 2). 

Таблица №2. Среднегодовые 
приросты объёмов производства 
сельскохозяйственной продук-
ции СССР (с 1989г. РФ), %

Годы Средние  
темпы роста

1949-1954 1,5
1955-1960 4,9
1965-1970 2,8
1971-1976 1,1
1977-1982 0,2
1983-1988 1,6
1989-1994 -4,2
1995-2000 -2,2
2001-2006 2,1
2007-2012 1,2

В  о ц е н к е  с о ц и а л ь н о -
экономических реформ, даже 
при дефиците статистического 
материала, может помочь ло-
гический анализ исторических 
событий. Так, Указ Петра I 
о прикреплении крестьян к 
заводам следует признать 
по условиям того времени 
– реформой созидательной, 
поскольку при отсутствии 
свободной рабочей силы это 
было единственно возможным 
способом содействия разви-
тию промышленности, хотя 
одновременно было связано с 
ухудшением условий труда и 
быта рабочего люда. 

К консервативно поддер-
живающим реформам можно 
отнести систему мероприятий, 
обеспечивших отмену крепост-
ного права в России в 1861г., 
поскольку, с одной стороны, 
данные реформы стимулиро-
вали социально-экономический 
прогресс, а с другой стороны, его 
сдерживали сохранением реаль-
ной экономической зависимо-
сти крестьян от помещиков - с 
помощью выкупных платежей, 
оброка и отработок. Как итог за 
последующие 20 лет в основной 

отрасли российской экономики 
того времени (в зерновом хо-
зяйстве) отмечен рост всего на 
12 процентов. 

Более успешными консер-
вативно поддерживающими 
реформами оказались реформы 
С.Витте и П.Столыпина, по-
зволившие заметно ускорить 
развитие народного хозяйства, 
особенно в таких отраслях, как 
железнодорожный транспорт, 
торговля, добывающие отрасли 
промышленности. 

Судя по данным таблицы 
№2, как нам представляется, 
в качестве консервативно под-
держивающих можно рассма-
тривать реформы 2001-2006гг. 
Поскольку они позволили в 
известной мере локализовать 
негативные последствия пред-
шествующих разрушительных 
реформ, правда, не решив зада-
чу восстановления показателей 
социально-экономического 
развития села даже на уровне 
1976г. 

Одновременно таблица №2 
предметно характеризует чис-

ленные выражения практи-
чески никчемных аграрных 
реформ в советский период так 
называемого «застоя», когда 
существенно замедлился при-
рост производства в сельском 
хозяйстве. 

Причем этой никчемности 
аграрных реформ сопутствовал 
никчемный характер управлен-
ческих мероприятий по прин-
ципу «всё улучшать, ничего не 
меняя». Но, стимулируя раз-
личные формы «уравниловки» 
и ориентируясь на реализацию 
структурных решений, которые 
игнорировали циклический 
характер динамики внешнеэко-
номических связей, в том числе 
экономические кризисы в стра-
нах – импортёрах сырья. И всё 
это дополнялось навязыванием 
обществу таких деструктивных 
реформ, как сначала создание 
кооперативов при государ-
ственных предприятиях, а 
затем и либерализация всей 
экономической системы. 

К никчемным реформам 
российского прошлого можно 

отнести, в частности, реформу 
государственной деревни при 
Николае Первом; реформу 
заготовок продовольствия на 
основе продразвёрстки, одо-
бренную Николаем Вторым в 
1916г.; денежные реформы в 
СССР (1961 и 1991 гг.) и др. 

Приведенные данные табли-
цы №2 позволяют уверенно 
определить в качестве деструк-
тивных, разрушительных те 
аграрные реформы 90-х годов 
прошлого века, которые стали 
причиной настоящей обще-
ственной катастрофы – терри-
ториальной, демографической, 
материально-технической, 
падения интеллектуального 
уровня и нравственных сти-
мулов хозяйственной деятель-
ности. 

В этой связи особо разруши-
тельная роль принадлежала ре-
формам отношений собствен-
ности на землю, банковскую 
систему, на базовые отрасли 
промышленности, транспорта, 
стройиндустрии и внешнеэко-
номической деятельности. Это 
лишило государство возмож-
ности созидательного влияния 
на процесс воспроизводства, 
позволило так называемым 
«стратегическим частным 
собственникам» управлять 
социально-экономическим 
развитием страны, исходя из 
эгоистических частных интере-
сов, нередко в ущерб интересам 
общественным. 

Отсюда – вывоз капитала, 
вместо инвестиций в разви-
тие внутреннего рынка, в том 
числе для переработки отече-
ственного сырья, создания 
дополнительных рабочих мест 
и роста благосостояния своего 
населения. Отсюда и приорите-
ты сфере коммерческих и фи-
нансовых услуг в ущерб науке, 
образованию и здравоохране-
нию. Отсюда и либеральное 
отношение к экономической 
преступности, особенно когда 
речь идёт о преступлениях 
масштабных, если им удалось 
остаться не резонансными. 

Отсюда – и нежелание се-
рьёзного, научно обеспечен-
ного обсуждения социально-
экономических последствий 
приватизации базовых отрас-
лей народного хозяйства. В 
том числе, несмотря на угрозу 
нового кризиса в РФ в усло-
виях, когда осуществившие 
в 2009-2013гг. структурную 
перестройку экономики страны 

Запада повысили свою конку-
рентоспособность, а Россия в 
интересах своих экспортёров 
решила вступить в ВТО и 
готовит планы приватизации 
оставшейся государственной 
собственности в ВПК, в Ака-
демии наук, вузов, Роснефти, 
Сбербанка, ВТБ и др. 

И одновременно в качестве 
аргументов в пользу позитив-
ных свидетельств олигархиче-
ской приватизации – возвра-
щение на территорию России 
яиц Фаберже, черного квадрата 
Малевича, портрета апостола 
Фомы и т.п.

Как нам представляется, 
разграничение реформ на со-
зидательные, консервативные, 
никчемные и деструктивные 
может позволить нашему де-
путатскому корпусу подходить 
более ответственно к законо-
дательной деятельности, а на-
селению – более обоснованно 
оценивать результаты этой 
деятельности, ориентируясь 
не на количество принятых 
законов, а на объективные по-
казатели динамики прироста в 
России материальных, интел-
лектуальных, природных благ и 
дееспособности населения.

А основания для такой заин-
тересованности будут возрас-
тать, тем более, что населению 
еще предстоит почувствовать 
эффективность реформ: ми-
лиции в полицию, реформ об-
разования, здравоохранения, 
коммунального хозяйства. 

Но особого внимания за-
служивают перспективы ре-
форматорской деятельности 
наших руководящих эконо-
микой либералов. Поскольку, 
если предыдущий министр 
финансов А.Кудрин утверждал, 
что потребуется несколько 
десятилетий, чтобы мы мог-
ли выйти на положительные 
тенденции в экономике, то 
нынешний министр экономики 
А.Улюкаев уточнил сей прогноз 
«оптимистической» перспекти-
вой – примерно к 2030 году.

Такая перспектива для 
страны, которая до нынешних 
деструктивных, а затем ник-
чемных реформ была второй 
мировой державой, означает 
только одно – заявление в не-
способности к данному уровню 
управленческой службы. И это 
похвально – лучше признаться, 
чем обманывать обещаниями 
сделать то, что либералы сде-
лать не могут. 

Плакат А.Г. Каменских «Реконструкция».



Николай КАРДАШОВ       
Лискинский район

Звонок днём, звонок ночью 
– и ты без ссылки на усталость 
и личный покой должен спе-
шить к тому, кто ждёт твоей по-
мощи. Потому что ты для них – 
та самая «неотложка», которая 
не имеет права ломаться, хан-
дрить, жаловаться на лимиты 
бензина, застревать в осенних 
хлябях и снежных заносах. И 
быть при этом универсалом для 
новорожденного ребёнка и для 
старика. И уметь унять боль – 
от зубной до аппендицитов и 
инфарктов. И уметь находить 
слова, которые лечат эффек-
тивнее иных лекарств. 

Александр Михайлович, по 
мнению селян, такой и есть: 
спроси любого из трёх тысяч в 
его округе радиусом 30 кило-
метров - в Колыбелке, Щучьем, 
Петровском, Переезжем – всяк 
подтвердит его заботливую уни-
версальность и вездесущность.

А мне вспоминается и такое. 
Героиня моего давнего «ком-
муновского» очерка Полина 
Ивановна Жарая на склоне лет 
лишилась и зрения, и близких 
людей. Жить старенькая и 
слепая женщина одна не могла, 
но и уезжать из родного села 
в дом престарелых категори-
чески не хотела. Александр 
Михайлович взялся подле-
чить её в своей больничке. А 
пока подлечивал и проблему 
с опекунством решил: по его 
просьбе взяла к себе русскую 

женщину-инвалида семья 
турков-месхетинцев, живущих 
в Колыбелке. 

Сам Александр Михай-
лович своими учителями в 
профессиональном и челове-
ческом смысле признатель-
но считает своих родителей. 
Папа, Михаил Иванович, лор-
врачом бессчетное количество 
лет лискинцев лечил. А маму, 
Полину Васильевну, до сих пор 
многие поколения горожан 
вспоминают как добрейшую 
заведующую терапевтиче-
ским отделением больницы 
водников. Словом, в мастера 
будущего доктора выводить 
было кому! Потому, окончив 
с золотой медалью городскую 
школу №17, Александр при-
шёл на лечебный факультет 
Воронежского мед института 
имени Бурденко. А встре-
ча здесь с очаровательной 
студенткой-землячкой Ири-
ной накрепко завязала и узел 
будущей докторской семьи.

Ничего особенного – всё, 
как у других. Но это сейчас ни 
клятвою Гиппократа, ни пре-
зидентским подъёмным мил-
лионом, ни благоустроенным 
жильём, ни региональными и 
федеральными программами 
не заманишь молодого врача в 
российское село. Александру 
же, приехавшему свежеиспе-
чённым терапевтом в родные 
Лиски, тогдашний руково-
дитель районного здравоох-
ранения Евгений Мезенцев 
никаких миллионов не сулил: 

«Хочешь врачевать – езжай в 
Колыбелку, принимай участко-
вую больницу. Но учти – жилья 
там нет, а испытательный срок 
тебе – один месяц». 

Проявить себя за месяц в 
окраинном селе за полсотни 
вёрст от райцентра парню, 
прожившему 25 лет в городе?..   
Проявил. И даже через год, 
живя в крохотной каморке 
под больничной лестницей, в 

город не сбежал. Не повергло 
в уныние сельское житьё и 
молодую жену Ирину, тоже 
горожанку, приехавшую к мужу 
в Колыбелку. 

И  с е й ч а с  о н а ,  в р а ч -
стоматолог, с гордостью гово-
рит: «А вы осмотрите мой каби-
нет: такого оборудования вы не 
во всякой районной больнице 
отыщите!». Но вряд ли толь-
ко к оборудованию тянутся 

сюда по льду замёрзшего Дона 
жители из противоположной 
Петропавловки и каменских 
Марок. Чтобы избавлять людей 
от боли, кроме  суперсовремен-
ного оборудования, должна 
быть ещё и сострадательная 
человеческая душа.

У супругов Ерёминых душа 
такая есть. Иначе бы село не 
приняло их на целых 20 лет. И 
17 лет подряд не стало бы на-
зывать доктора Ерёмина своим 
избранником в районный Со-
вет народных депутатов. И не 
поименовало бы его лучшим 
врачом общей практики Воро-
нежской области на областном 
конкурсе 2013 года. 

Но удивляет другое: как ему, 
денно и нощно спешащему к 
людям, успевалось заседать 
в депутатских комиссиях и 
на сессиях райсовета и под-
тверждать свою врачебную 
универсальность тремя сер-
тификатами (врач-терапевт, 
врач общей практики, врач-
организатор), и одновременно 
окончить с красным дипломом 
Академию народного хозяйства 
и государственной службы при 
Президенте РФ?! 

Прагматичное нынешнее 
время вытравило романтику 
из подвижнической профессии 
врачевателей. Но Александр 
и с 20-летним опытом сель-
ского доктора удивляет меня 
юношеской восторженностью, 
умением творить большие и 
маленькие победы. Радуется 
взаимопониманию с сельским 
главой Виктором Олемским, 
который помогает и крышу, 
и асфальт, и канализацию в 
больничке обновить.

- Приезжайте к нам в сельцо 
Переезжее, - радостно пригла-
шал он меня  в канун Нового 
года. – Там живут всего сто 
человек, но компания «Эко-
НиваАгро» сделала им по ини-

циативе исполнительного ди-
ректора Александра Рыбенко 
добрый новогодний гостинец 
– новенький ФАП. Специали-
сты построили его от «ноля» 
до «ключа» за счёт средств 
хозяйства. Мы уже туда и за-
ведующую нашли – молодого 
специалиста из Омска Катю 
Казанцеву.

Нет, не зря посвятил себя Ко-
лыбелке доктор Ерёмин!  И сам 
село не бросил, хоть и звали его 
не раз на солидные должности 
в райцентре. 

А вот сын его Илья своей 
дорогой идёт, подтверждая 
своими успехами, что и в XXI 
веке российские Ломоносовы 
произрастают в глубинке. Де-
сятиклассник Колыбельской 
СОШ четвёртый раз участвует 
в областном конкурсе «Дерзай 
быть мудрым!», который про-
водит Воронежский госунивер-
ситет инженерных технологий. 
В нынешнем году представил 
на конкурс сразу две свои на-
учные разработки – по физике 
и информатике, которые при-
знаны лучшими. А буквально 
на днях Илья стал лауреатом 
по физике и на региональной 
научно-практической конфе-
ренции. Под руководством учи-
теля физики Нины Товкациер 
работает над проблемой созда-
ния голографических картин с 
помощью оптического лазера. 
Вот и скажи после этого, что 
Колыбелка – не лискинское 
Сколково…

«Наши доктора – самое 
крепкое и надёжное звено в 
сельской жизни, – услышал 
о Ерёминых в Колыбелке. – 
Только вот увидели б это в 
области и подкрепили бы нашу 
больницу свежими машинами. 
А то ведь две наших «санитар-
ки» по двенадцатому году по 
сёлам бегают, давно себя из-
носили…».

Земский доктор
Человек и его дело | Главный врач Колыбельской участковой больницы Александр Ерёмин  
назван лучшим врачом общей практики Воронежской области
Есть в нём что-то, неуловимо роднящее его с 
чеховским интеллигентным земским доктором. И 
даже семейный домик в саду при сельской больнице 
с телефоном, запараллеленным с приёмным покоем,  
подчёркивает это сходство. А это «что-то» - скорее 
всего, ещё и неформальное отношение к работе, к 
людям села, которых он упрямо избегает называть 
пациентами. 
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Что ни говори, а мудрыми были наши прародители! 
Вроде бы институтов и академий никаких не заканчивали, 
а в жизненных вопросах почище всяких ученых мужей раз-
бирались. К тому же и нас, детей, внуков, уму-разуму учили. 
Да такие уроки наглядные и полезные давали, что на всю 
жизнь в памяти остались.

Нередко в связи с этим вспоминаю свою бабушку по 
материнской линии - Ольгу Матвеевну Лямзину. В дет-
стве у них с дедушкой Тимой я часто бывал, особенно в 
каникулы.

Сидим как-то с ней летом на ступеньках крыльца – вы-
сокое такое было крыльцо – весь двор как на ладони! А 
внизу куры бродят, землю разгребают в поисках чего-нибудь 
съестного. Квохчут что-то, только им понятное....

Хотя бабушка, видно, что-то понимала в их «языке». 
Потому как встала со ступенек и пошла в сарай:

- Проголодались, видать, надо зерна сыпнуть!
Принесла чашку, села опять на порожек, и рассыпала 

горсть, словно сеяльщик на поле. Куры крыльями захлопали 
от радости, кинулись к долгожданному корму. Поклюют все, 
бабушка им еще порцию рассыпает...

Сидим, наблюдаем эту картину, а баба Оля мне и гово-
рит:

- Смотри, внучек, как курочки зерно клюют...
Гляжу на куриный хоровод, да только ничего особенного 

не вижу.
А бабушка опять:
- Заметил что-нибудь?
- Ну, клюют...
- Не заметил, значит! Давай-ка еще раз понаблюдай, да 

повнимательнее...
 Опять смотрю, и снова ничего необычного не вижу.
Тогда бабушка, рассыпав очередную порцию корма, 

говорит мне:
- Видишь, как курица зерно клюет? Не взахлеб, хотя и 

голодна, а по одному зернышку! Клюнет, проглотит, а потом 
только следующее клюет...

- А почему так?
- А чтобы зоб не забился от жадности!

 *  *  *
Теперь уже смотрю на кур с учетом бабушкиной под-

сказки. А ведь и правда, по одному зернышку клюют! Запро-
кинет головку вверх, проглотит маковку, и опять клювик к 
земле – за следующей. Надо же, с первого раза и не заметишь 
такую особенность!

Только к чему бабушка мне все это рассказывает-
показывает? Она ведь просто так это делать не будет.

И, будто услышав мой незаданный вопрос, баба Оля 
говорит:

- Запомни, внучек, эту вот картинку на всю жизнь! Потому 
как у курочек надо учиться, не жадничать. Будешь по зер-
нышку клевать – и сыт всегда будешь, и зоб не забьется...

Много лет прошло с той поры – сам уже давно дедом 
стал. А об уроке том наглядном бабы Оли никогда не за-
бываю. Особенно в те моменты, когда появляется соблазн 
чего-нибудь побольше и сразу захватить-ухватить. Может, 
поэтому и «зоб» мой не забился, и сам цел...

А когда вижу кого из ненасытных, кто, дорвавшись до 
«кормушки», жадничает без меры, а потом, как правило, 
страдает от этого, невольно думаю: «Как жаль, что им ба-
бушки вовремя «куриный» урок не дали!»

По зёрнышку

Тот самый доктор Александр Ерёмин.
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галина СЫСОЕВА, 
профессор, завкафедрой 
этномузыкологии Воронежской 
государственной академии искусств, 
Заслуженный деятель искусств РФ

Из филармонии в восторге 
выходит публика: «Какой 

праздник! Какой концерт! 
Какой музыкант!» Слушаю и 
улыбаюсь: приятно, когда так 
отзываются о коллеге. Он и 
в самом деле удивительный 
музыкант, великолепный пе-
дагог, отзывчивый и радост-
ный человек – Владимир Пав-
лович Шабашов, профессор,  
завсекцией духовых и ударных 
инструментов Воронежской 
государственной академии ис-
кусств, Заслуженный работник 
культуры Российской Федера-
ции, лауреат международных 
и всероссийских фестивалей, 
лауреат фонда «Русское испол-
нительское искусство».

Со студенческих лет было 
ясно, что Володя Шабашов - 
яркая неординарная личность 
и вырастет в большого музы-
канта. У него всегда горели 
глаза, он фанатично любил 
свою специальность, много за-
нимался, выступал с разными 
ансамблями и оркестрами. А 
еще – умел брать на себя от-
ветственность. Когда класс 
ударных инструментов в 1983 
году вдруг остался без педагога, 
студент пятого курса Владимир 
Шабашов не только сам «до-
вел» себя до диплома, но и стал 
преподавателем для студентов 
младших курсов! Так началась 
его блестящая педагогическая 
карьера.

Сегодня практически во 
всех воронежских коллективах 
играют ученики Владимира 
Павловича; его выпускники 
работают также в Москве, 
Липецке, Белгороде, Курске, 
Орле, Тамбове и даже в Китае 
и Германии! Он подготовил 35 
лауреатов и дипломантов меж-
дународных, всероссийских и 
региональных конкурсов!

Ещё Шабашов – прекрас-
ный организатор и шоумен. 
Отчетные концерты учени-
ков и студентов его класса 
ударных инструментов уже 
давным-давно превратились в 
события городского масштаба. 
А в юбилейном для Владимира 
Павловича году на концерт со-
брались ученики из Белгорода, 
Тамбова и даже Китая, чтобы 
поздравить своего Учителя с 
60-летием и 40-летием творче-
ской деятельности. 

Поздравили Владимира 
Павловича начальник област-

ного департамента культуры и 
архивного дела Елена Ищен-
ко, заместитель руководите-
ля городского Управления 
культуры Эраст Шахбагов, 
коллеги, студенты и ученики, 
родители… Но все же главные 
поздравители – врачи. Вот уже 
восьмой год подряд средства от 
концертов перечисляются на 
счет онкогематологического 
отделения областной детской 
клинической больницы №1. 
Зал замирал от сострадания, 
когда в нём демонстрировали 
небольшой фильм о больных 
детях. На сцену выходили 
родители и врачи, бывший  
завотделением и нынешний – 
Наталья Юдина. Простые и ис-
кренние слова благодарности, 
подарки, сделанные руками 
детей, – все это только под-
черкивало высокую духовную 
планку шабашовских концер-
тов. Да, весь мир не спасешь, 
да, всем не поможешь, но если 
каждый, как Владимир Павло-
вич, найдет возможность хоть 
чем-то помочь тем, кто в этом 
нуждается, мир изменится. 
За последний концерт было 
собрано 190 тысяч рублей – и 
это реальная помощь больным 
детям! 

Наконец, о самом концер-
те. Владимир Павлович был 
настоящим гостеприимным 
хозяином сцены: даже  помо-
гал расставлять инструменты. 

С доверительной улыбкой, с 
юмором он так умел предста-
вить своих гостей и артистов, 
что зал умилялся, смеялся, 
восторгался все четыре часа, 
пока шел этот удивительный 
концерт! 

Первое художественное 
приношение – от великолеп-
ного хора Воронежского му-
зыкального колледжа. И это 
не просто поздравление, это 
настоящий подарок Владимиру 
Павловичу. Дело в том, что он 
обожает хоровое искусство, 
много лет пел в Воронежском 
камерном хоре под управлени-
ем профессора Олега Шепеля 
и даже гастролировал с ним в 
Англии, Германии, Франции, 
Польше. 

А дальше зрители увидели 
все этапы исполнительской 
школы игры на ударных ин-
струментах. Первое выступле-
ние первоклассника Воронеж-
ского музыкального колледжа 
Тимура Рудометкина, горячо 
поддержанное публикой, ста-
нет для него, наверное, самым 
незабываемым в жизни, таким 
же, как в свое время и высту-
пление Вани Порошенкова, 
сегодня уже шестиклассника и 
умелого юного музыканта. Есть 
что-то общее у выступающих 
детей – Жени Ткачева, братьев 
Перовых, Коли Квачука, Мак-
сима Клепача, Вити Ледене-
ва– это трепетное и серьезное 

отношение к музыкальным 
произведениям, радость и гор-
дость от причастности к вели-
кому миру музыки. 

Закончилось первое отде-
ление фейерверком поздрав-
лений. Выпускник, а ныне 
педагог Белгородского ин-
ститута культуры и искусств 
Гриша Кузнецов приехал уже 
со своим учеником и вышел 
в роли Деда Мороза. Сразу 
вспомнилась примета, кото-
рую мы в академии искусств 
подметили: если Шабашов 
дает концерт, значит, ско-
ро Новый год и Рождество. 
Концерты класса ударных 
инструментов до перехода в 
зал филармонии 8 лет назад 
назывались «Рождественское 
шабаshow» и были главным 
праздничным предновогодним 
событием в академии. 

Белгородцев сменили её 
студенты, учащиеся детских 
школ искусств №7, №11, Во-
ронежского музыкального 
колледжа. Затем - выступления 
друзей (Мингалевых, Луки-
новых), профессиональных 
артистов (Алексея Иванова из 
театра оперы и балета, ансам-
бля «Балалайка» из филармо-
нии, фольклорного ансамбля 
«Воля» ВГАИ). 

Кульминацией концерта 
стало выступление ансамбля 
семьи Шабашовых: сам юби-
ляр Владимир Павлович, жена 
Людмила Петровна (пианистка, 
постоянный концертмейстер), 
дочь Вероника (скрипачка, 
работает в Москве, в театре На-
зарова), сын Владимир (удар-
ник, ученик Воронежского 
музыкального колледжа и уже, 
между прочим, лауреат не-
скольких конкурсов). 

Когда выступал Владимир 
Шабашов-младший, зрители 
увидели: глаза горят, фанатич-
но любит свою специальность, 
играет артистично, с полной 
самоотдачей, демонстрирует 
высокий художественный 
вкус и отличную технику! 
Да, пожалуй, вот оно: глав-
ное достижение Владимира 
Павловича! 

Когда в заключение бле-
стяще выступал оркестр Во-
ронежского музыкального 
колледжа под управлением 
Евгения Мингалева, каждый в 
зале думал, наверное, об одном 
и том же: сколько надо вложить 
любви, педагогического та-
ланта и каждодневного труда, 
чтобы из каждого ребенка, 
пришедшего учиться музыке, 
выросли такие артисты. Как 
много может сделать один 
человек! 

Браво, Шабашов!
Музыка | Он воспитал многих воронежских барабанщиков

Владимир Шабашов-младший  
и Владимир Шабашов-старший.

Рассказы
от Валерия ТихОНОВА

 Родство – это одно. Это по крови. И как бы ни жили 
родственники, хорошо, плохо ли, они свои!

 Соседство же - по обстоятельствам. Можно сказать, по 
случайности. Но обрекаемой абсолютно чужих людей на 
долгую жизнь «дверь в дверь», «окно в окно», «глаза в гла-
за»… Логично было бы продолжить «и душа в душу».

 Только с этим у нас, к сожалению, туговато! Постоянно 
что-то делим, на кого-то обижаемся, норовим «насолить» 
при удобном случае… А мало этого, в суды заявления стро-
чим, участковых зовем…

 И в азарте этой непонятной «борьбы» за свою правоту 
начисто забываем, что мы люди, объединенные судьбой в 
одно целое, имя которому - СОСЕДСТВО. Имя доброе, 
мирное, проверенное на прочность многими поколениями. 
И нам дальше бы его крепить. Вместо того, чтобы нервы 
друг из друга вытягивать, здоровье последнее подрывать. 
А в конечном счете отнимать главное, что дано человеку 
на этом свете - жизнь!..

 Недавно хоронили соседку по дому. Собрались про-
ститься родственники, подруги по жизни. Соседи, с коими 
долгую жизнь прожила бок обок. Стоят, вздыхают тяжело, 
платочками слезы вытирают… Все! И кто в мире жил, и кто 
«отношения выяснял» до последнего дня.

 Потому как только тут, у чьего-то гроба, доходит до нас, 
что все эти ссоры и обиды ничто по сравнению с жизнью. 
Что жить по людским правилам надо, а не по законам зве-
риным. Ладить меж собой, уметь прощать друг друга, плечо 
при необходимости кому-то подставить…

 Как жили когда-то наши предки. Одной дружной семьей. 
Когда и радости, и печали на всех. И краюха хлеба. Когда 
непосильные заботы каждого всем миром одолевали. Празд-
ники за одним «дворовым» столом встречали...

 По-соседски, то бишь.
 Вот и нам бы так! Глядишь, и жить станет легче, при-

ятнее. А значит, и до печальных прощаний путь окажется 
длиннее…

По-соседски

Живём, чтобы есть?
Прочитал недавно, что современный человек ест в десять 

раз больше, чем требуется его организму. Поначалу удивил-
ся, потом… А, впрочем, давайте вместе порассуждаем.

…Всего два десятка лет назад продовольственные магази-
ны в нашем городе можно было по пальцам пересчитать. С 
откровенно скромным набором товаров на полках. Правда, 
особо голодающих не наблюдалось, а здоровье людское было 
покрепче нынешнего.

Сосчитать продмаги в Лисках сегодня проблематично - 
они на каждом шагу! С заваленными до отвала витринами 
и немыслимым разнообразием товара на них. К супермар-
кетам, а их у нас уже тоже целая сеть, практически каждый 
день многотонные «фуры» подвозят пополнение. Покупаем 
сумками, корзинами, тележками… В какой магазин не вой-
ди - везде покупатели! Плюс рынки, павильоны, киоски… 
Съедается все!

Но самое интересное в том, что население - то городское 
за эти годы практически не изменилось! Цифра та же – в 
среднем 50 тысяч человек. Значит, едим «за десятерых»?

В то же время движения все меньше и меньше. Дома - 
диван или кресло с пультом-«лентяйкой», телевизор, ком-
пьютер… Гимнастика, прогулки - а зачем? На улице такси - к 
порогу, «маршрутки» - к указательному пальцу!

Результаты, как говорится, налицо. Вернее - на тело. 
Излишним весом и явным ожирением страдает чуть ли 
не большая часть населения, в том числе молодежь, дети. 
Связанных с этим болячек – не счесть! Страдаем, лечимся, 
и… снова в магазин. Чтобы как следует «затариться» и 
«оторваться», как теперь привыкли выражаться…. И так 
по кругу. Порочному, вредному, но, к сожалению, уже при-
вычному…

Кто-то когда-то высказал уникальную истину: «Есть 
надо, чтобы жить. А не жить, чтобы есть!».

Выходит, у нас все наоборот?

Начало | Страница 1

Заглянув в Интернет, я 
обнаружил данные эксперта 
по странам СНГ Андрея Суз-
дальцева: в Псковскую, Брян-
скую и Смоленскую области 
сигаретный контрафакт из 
Казахстана и Белоруссии  
поступает ещё с 2010 года, 
в 2014-м после повышения 
акцизов им будет наводнена 
вся страна. Выходит, за наш 
счёт будут обогащаться со-
седи. Кроме того, ситуацией 
наверняка попытается вос-
пользоваться Китай.

Неутешительную инфор-
мацию выдал также незави-
симый эксперт «Российской 
газеты» Тарас  Фомченков:

- Поначалу рост акцизов 
принесёт дополнительно в 
бюджет несколько десятков 
миллиардов рублей. Однако 
этот финансовый поток вряд 
ли будет долгим. Как по-
казывает европейский опыт, 

поток акцизов уменьшается, 
поскольку развивается не-
легальный рынок. И всё же, 
несмотря на то, что бюджет-
ных проблем рост акцизов 
на табак не решает, в целом 
он позволяет сбалансировать 
доходы и расходы. Поэтому  
отказываться от роста цен на 
табак никто не будет.

Стало быть, «новогодний 
подарок» Минфина – это 
всерьёз и надолго. В этом не 
сомневается мой начитан-
ный сосед-пенсионер. Он 
намерен выращивать табак 
у себя  на даче и уже при-
купил машинку для набивки 
папирос махоркой. Похоже, 
что в двадцать первом веке 
(!) подобным образом по-
ступят многие наши земляки. 
Нам ведь нет дела до той 
же Германии, где зарплаты 
и пенсии выше, но табак на 
подоконниках никто не вы-
ращивает.

Табак дело…

ВеСти

В поиске новых имён 
Встреча молодых литераторов с членами Воронежского регио-

нального отделения общественной общероссийской организации 
«Союз писателей России» прошла в областной юношеской би-
блиотеке имени В.М.Кубанёва. 

Председатель отделения Виталий Жихарев рассказал о 
поддержке, которую эта писательская организация оказывает 
начинающим авторам, и представил собравшимся сборник 
произведений участников совещания молодых литераторов 
Воронежской области (2013г.) «Рождение слова». В разговоре 
приняли участие представители журнала «Подъём», Союза 
писателей и Литературного фонда России. Прозвучали стихи 
начинающих поэтов. 

О Плужнике слово
Исполнилось 115 лет со дня рождения большого украин-

ского поэта двадцатого столетия Евгена (Евгения) Павловича 
Плужника, уроженца слободы Кантемировка Воронежской 
губернии. 

О его жизни и творческом наследии рассказали студентам 
Россошанского колледжа мясной и молочной промышленно-
сти заведующая отделом краеведения районной библиотеки 
имени Алексея Прасолова Нина Герасимова и Заслуженный 
учитель Российской Федерации преподаватель отечественной 
словесности Нина Чалая. Добрым словом помянули земляка 
в Кантемировке на встрече литераторов Воронежской и Лу-
ганской областей в ходе славянского фестиваля российско-
украинской дружбы «В семье единой».

Век двадцатый и его писатели 
В отделе абонемента Воронежской областной универсальной 

научной библиотеки имени И.С.Никитина открылась выставка 
«Художественные ориентиры XX века». 

Она рассказывает о нескольких периодах развития, 
которые прошла русская литература в прошлом столе-
тии. Каждый из них отмечен своеобразием общественно-
политических условий и эстетических направлений. Среди 
экспонатов – и сборники поэтов Серебряного века, и романы 
соцреалистов. Николай Островский соседствует с Михаи-
лом Булгаковым, Александр Солженицын – с Владимиром 
Набоковым. 

Екатерина МУШУРОВА, Василий ЧЕРнОУсОВ. 
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Спортивная панорама
Воронеж  и  область

В литературе часто утверж-
дается, будто до наших дней 
усадьба Тулиновых не дошла, 
и дом управляющего тоже дав-
но снесен. Эти мифы удалось 
полностью опровергнуть в по-
следние месяцы – после пред-
принятых архивных поисков и 
досконального обследования 
зданий, которые стоят около 
дворца и в охранных докумен-
тах значатся как заурядные 
дворцовые службы 1880-х 
годов (датировка неверна). Ра-
монь заново обрела несколько 
реликвий!

Зачинатель рамонского кра-
еведения педагог Н.В. Ильин-
ский считал, что дом Тулиновых 
был построен «в русском стиле 
с ажурной резьбой по дереву». 
А после Ильинского в новых 
книгах то и дело публикуется 
(со ссылкой на семейный архив 
В.А. Шилова) удивительный 
снимок. Якобы это усадебный 
дом Тулиновых, на месте кото-
рого Ольденбургские построи-
ли знаменитый дворец в 1880-е 
годы. Читателям представлено 
затейливое двухэтажное дере-
вянное здание с богато деко-
рированными резными фрон-
тонами и щипцами, с броскими 
шатрами на крыше. Как же так? 
Даже с искусствоведческой 
точки зрения такого «терема» 
в первой половине XIX века, 
в эпоху строгого классицизма, 
быть не могло. Это ярко выра-
женный образец гораздо более 
поздней эпохи модерна. Точнее, 
мы видим модернизированный 
русский стиль. Утрированные  
башенные шатры, сверхобиль-
ная резьба – модерновые при-
емы, при помощи которых 
зодчие создавали «терема» для 

богатых владельцев, словно 
иллюстрации к русским сказ-
кам. Но, главное, что архивные 
материалы, разысканные мной 
в областном госархиве, неоспо-
римо свидетельствуют: при 
Тулиновых «деревянного двор-
ца» никогда не существовало. 
Зато был и доныне остался 
совершенно другой дом – кир-
пичный!

Начну с Ивана Ивановича 
Тулинова (ок. 1754–1830-е гг.).  
Крупнейший воронежский 
предприниматель, суконный 
фабрикант, чье производство 
к началу XIX века стало самым 
большим. Был женат на до-
чери московского фабриканта, 
красавице Анне Журавлевой. 
Портрет супруги писан в конце 
1770-х годов видным русским 
художником Ф.С. Рокотовым 
и хранится в Третьяковской 
галерее.

И.И. Тулинов, выйдя в от-
ставку в 1792 году капитаном, 
жительствовал с семьей и в во-
ронежском доме, и в загородной 
усадьбе, приобретенной в селе 
Рамонь в конце XVIII века, не 
позднее 1796 года. В найденных 
архивных документах абсолют-

но точно названы предыдущие 
хозяева рамонского имения: 
семья Кольцовых-Мосальских 
из известного княжеского рода. 
От них к Тулиновым пере-
шел небольшой, одноэтажный 
господский деревянный дом 
со службами. В дальнейшем 
Тулиновы строили новые кир-
пичные корпуса, а затем и 
основной старый дом заменили 
на каменный.

После Ивана Ивановича 
усадьбой распоряжались трое 
его сыновей. Главенствовал 
Николай Иванович (1810–
1854) – губернский предводи-
тель дворянства и покровитель 
городского театра. Из книги в 
книгу кочует еще одно оши-
бочное утверждение: будто бы 
имение Николая Тулинова или 
часть его, включая два завода, 
перешло по наследству к сестре 
– Анне Шеле – в конце 1830-х 

годов. В новейшей книге по 
истории Рамони датой смерти 
Н.И. Тулинова назван 1852 год. 
Однако в реальности «камергер 
Двора Его Императорского 
Величества», действительный 
статский советник Н.И. Тули-
нов умер 4 октября 1854 года. 
Только после этого начали 
делить его обширное имуще-
ство наследники. И именно в 
1854-м пришлось составлять 
подробнейшую опись имения, 
по счастью, обнаруженную в 
архиве.

Первым в описи значит-
ся, конечно, главный жилой 
барский дом. Он был не ми-
фическим деревянным 
теремом, а небольшим 
одноэтажным кирпич-
ным особняком, тради-
ционным для зажиточ-
ных воронежских поме-
щиков: «Господский дом 
каменный <…> снаружи 
и внутри оштукатурен, 
длиною 30 аршин, шири-
ною 15 аршин, вышина 
6 аршин, выпуск для 
столовой галереи дли-
ною 9 аршин, шириною 
15 аршин, вышиною 6 
аршин, с трех сторон 
дома терраса с насыпью 
и деревянным баляси-
ном…». Рядом с домом 
были другие каменные 
корпуса одинаковой ши-
рины и высоты. Подроб-
ное описание интерье-
ров дома представляет 
большой интерес для 
воссоздания усадебно-
го воронежского быта 
вообще, а не только в 
одной усадьбе. Вот, на-
пример, вид зала. В нем 
«стены под краской, пол кра-
шеной, картин под стеклами 
– 172, столов красного дерева 
ломберных – 2, стол яшновый 
под лак с полками – 1, тумба 
красного дерева – 1, стульев 
плетеных яшновых – 19, кресло 
ореховое, обитое сафьяном – 1, 
ламп – 2, футляр для часов 
бронзовый – 1». А вот перечень 
напитков, не допитых после 
кончины хозяина: шампанское 
– 7 бутылок, венгерское – 15, 
портер – 6, сотерл простой – 1, 

макон – 2, херес простой – 1, 
сом прекрасный – 2, шабли – 
4, вода миланская – 5, сморо-
диновая – 13, рябиновая – 1, 
имбирная – 12, костяничная 
– 10, барбарисовая – 11 и так 
далее… Из документов дата 
сооружения этого нового дома 
определяется так: между 1829 
и 1854 годами.

Возле дворца доныне целы 
одноэтажные корпуса, состы-
кованные в Г-образное здание 
(ул. Мосина, 19а). Натурные 
исследования приводят к по-
разительному результату: юж-
ный корпус, прилегающий 
ко дворцу, – не что иное, как 

«пропавший» дом Тулиновых! 
Слева к основной части дома 
примыкает бывшая столовая, 
размещенная с небольшим 
отступом вглубь. Сравнивая 
архивные замеры с современ-
ными длиной и шириной дома 
(21,5 х 11 м) и столовой (11 х 
7 м), обнаруживаем их одно-
значное совпадение. И стенная 
кладка весьма показательна. 
В стенах дома соседствуют 
участки верстовой, тычковой 
и цепной кладки: признак пере-

стройки в первой половине XIX 
века. Преобладают кирпичи с 
размерами 24,5–26 х 12,5–13 
х 6–6,9 см и швы толщиной 
0,8–2,3 см. А столовая, судя по 
кладке, построена раньше – на 
рубеже XVIII и XIX веков, 
когда не хватало помещений 
в старом деревянном доме. Но 
самой давней оказалась задняя 
стена дома, состоящая из боль-
шемерных кирпичей 27–29 
х 13,5–14 х 6–6,5 см. И там 
вскрылся сюрприз: небольшие 
ложные окна полуциркульной 
формы, характерные для хо-
зяйственных служб. Значит, 
при строительстве нового дома 

использовали стену 
старой службы XVIII 
века: она осталась от 
предшественников, от 
князей Кольцовых-
Мосальских!

Радуйтесь, рамонцы: 
нашлось ваше самое 
первое «культурное 
гнездо». Представьте 
званые обеды и балы 
Тулиновых с участием 
высоких гостей из Во-
ронежа, показы множе-
ства картин на стенах 
зала…

Известно, что Оль-
денбургские впервые 
останавливались в Ра-
мони в 1879 году. О 
тогдашнем визите к 
ним писал помещик 
села Новоживотинно-
го, видный историк-
просветитель  М.А. 
Веневитинов. Значит, 
здание № 19а следует 
считать также памят-
ником истории, свя-
занным и с жизнью 

Ольденбургских (он был их 
главным домом до дворца), и с 
жизнью Веневитинова.

Рамонь стоит на пороге 
больших перемен. Планирует-
ся восстановление всего двор-
цового комплекса. Думается, 
что теперь можно подумать о 
частичной музеефицикации не 
только дворца, но и дома Тули-
новых – это позволит сделать 
архивная опись.

А где же родился Мосин? Об 
этом – в следующий раз.

Раритет от Тулиновых
Поиски и находки | В Рамони разыскана усадьба, которая давно считалась утраченной

Павел ПоПоВ, 
кандидат исторических наук

«Визитной карточкой» Рамони давно стал дворец 
принцев Ольденбургских. К сожалению, в его тени 
«потерялись» самые старые рамонские строения: по-
лузаброшенная усадьба знатных дворян Тулиновых.  
А ведь именно они, Тулиновы, обустраивали это име-
ние, впоследствии перешедшее к членам царской 
семьи. И они должны делить славу вместе с Ольден-
бургскими. Более того, у Тулиновых, в доме управляю-
щего, родился известный оружейник С.И. Мосин.

Портрет А. Тулиновой 
работы Ф. Рокотова.

Настоящий дом Тулиновых, подготовленный  
к реставрации. 2013 г. (Фото автора)

Мифический «терем Тулиновых».

Это любопытно
михаил КВаСоВ
Фото автора

На центральной площади 
Воронежа 7 января проходили 
Рождественские хороводы. 
Хоровод водили не вокруг 
ёлки, как это было принято в 
советское время, а на свобод-
ной площадке перед эстрадой. 
Хоровод – движение жизни, 
считалось в древности. В хоро-
воде можно просмотреть свою 
жизнь и своё взаимодействие 
с миром. Можно найти выход 
из любой жизненной ситуа-
ции. Организаторы призывали 
горожан вливаться в хоровод 
и совместно исследовать свою 
жизнь, разжигать охоту жить 
и налаживать взаимодействие 
друг с другом. Поучаствовав, я 
впервые осознал, насколько это 
интересно. Горожане поначалу с 
неохотой и смущением, а затем 
и с радостью вливались в круг. 
Для многих это непривычное 
действо стало открытием!

Хоровод как исследование жизни

Вернисаж
михаил КВаСоВ

Уютный, маленький, но насы-
щенный экспонатами Павловский 
краеведческий музей принял у 
себя выставку «Воронежские фото-
графы», созданную по материалам 
недавно вышедшего в свет первого 
альбома, альманаха с одноимённым 
названием. Выставка, оформленная 
книжными разворотами, привлекла 
внимание  павловских фотографов, 
краеведов и любителей искусства. 
На огромных книжных страницах 
представлены работы А.Архипова, 
А.Парфенова, А. и Н.Пауковых, 
Е.Чаплыгиной, «коммуновцев» 
- М.Вязового, К.Толоконникова, 
И.Ненашева, М.Квасова и других 
увлечённых людей из разных угол-
ков Воронежской области.

На торжественном открытии вы-
ставки председатель Воронежского 
отделения Союза фотохудожников 
России Елена Чаплыгина вручила 
коллективу музея экземпляр фото-
альбома. Она рассказала о тенден-
циях в развитии фотоискусства и 
пригласила павловчан к участию в 
следующем томе альманаха, вызвав 
неподдельный интерес у присут-
ствующих. 

Благодаря гостей, победитель 
международного конкурса «Золо-
тая черепаха» Сергей Мозговой 
подарил две свои фотоработы вы-
ставочного формата Воронежскому 
отделению Союза. Известен Моз-
говой не только в Павловске – по 
всему миру снимает он красоты 
природы. 

К общему удовольствию, откры-
тие вернисажа отметили шампан-
ским и воронежскими конфетами.

Фотографы в Павловске

Сергей Мозговой вручает свои работы.
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По горизонтали: 3. Направление движения корабля, само-
лета. 7. Административный отдел предприятия. 8. Первая на-
печатанная книга России. 9. Деньги Ирана, Омана. 10. Лишний 
груз, обуза. 12. Коллегиальный руководящий орган. 14. В музыке 
– отрывистое исполнение произведения. 16. Пума, хищник из 
кошачьих. 18. Режущая часть холодного оружия. 21. Мельчай-
шая частица вещества. 23. Древнее название представителей 
племён Северо-Западной Африки. 24. Тропическое дерево, 
дающее ценную смолу «драконова кровь». 27. Твёрдый камень 
для скульптурных, архитектурных работ. 30. Ёмкость объемом 
в 1000 куб.см. 33. Свойство мозга отражать окружающий мир, 
события. 34. «Вуаль» рыцаря. 35. Задание для проверки знаний, 
умения, опыта. 36. Разновидность хлопушки – бумажный снаряд. 
37. Женщина, живущая на содержании попечителя. 38. Спутник 
Земли.

По вертикали: 1. Одобрение, хороший отзыв о результате 
работы. 2. Продукт из мяса, мясного фарша. 3. Закрытый конный 
экипаж. 4. Мелкая промысловая рыбка из сельдеобразных. 5. 
Южное насекомое отряда прямокрылых. 6. Участник корриды. 11. 
Человек, идущий пешком на богомолье (устар.). 13. Доведение 
веса организма животного до определенной нормы. 15. При-
ток Волги. 16. Одноместная лодка эскимоса. 17. Французский 
композитор, оперы «Фауст», «Сафо». 19. Принятие на работу. 
20. Столица АРЕ. 22. Морской рак. 25. Начало дня. 26. Пред-
ставитель политического, экономического господства крупного 
монополистического капитала. 28. Полоса цветов вдоль аллеи. 
29. Бумажная обёртка книги, тетради. 31. Твердый, жаропроч-
ный, антикоррозийный, химически стойкий металл. 32. Оплата 
преступных действий, решений, распоряжений.

Составил Виктор МАРЕЙ.

Ответы на кроссворд (4 января)
По горизонтали: 5. Панагия. 6. Карагач. 9. Акселератор. 11. 

Алкаш. 12. Масса. 13. Осень. 16. Ижица. 17. Батат. 18. Орден. 
19. Зебра. 24. Оковы. 25. Факел. 26. Итака. 29. Амортизатор. 
30. Розарий. 31. Соловей.

По вертикали: 1. Кантеле. 2. Тикси. 3. Масть. 4. Пасьянс. 7. 
Океан. 8. Арест. 9. Аранжировка. 10. Реставратор. 14. Ацтек. 
15. Катер. 20. Склероз. 21. Карта. 22. Темза. 23. Экзамен. 27. 
Мотив. 28. Ствол.

Из «Факела» – в сборную
12 января футболисты «Факела» выйдут из отпуска 

и после тщательного медицинского обследования от-
правятся на первый зарубежный сбор под руководством 
нового наставника Александра Корешкова.

Тем временем стало известно, что полузащитник 
«Факела» Альберт Шарипов получил приглашение на 
учебно-тренировочный сбор молодежной сборной России 
в рамках подготовки к международному турниру «Кубок 
Содружества», который пройдет в Санкт-Петербурге с 
24 января по 2 февраля. Сбор «молодежки» под руко-
водством Николая Писарева стартует 19 января. Таким 
образом, Шарипов будет вынужден пропустить первую 
стадию подготовки «Факела» к весенне-летнему этапу 
первенства России, который воронежцы проведут в Тур-
ции с 16 по 27 января.

Для самого Шарипова вызов в молодежную сборную 
стал приятной неожиданностью, в чём он честно при-
знался в блиц-интервью для официального сайта ФК 
«Факел»: «Да, конечно же, не ожидал, для меня очень 
приятно и почётно получить такое приглашение. Это 
первый вызов в молодежную команду, и я приложу все 
усилия, чтобы он не стал последним. Очень хочется за-
крепиться в сборной и поучаствовать в борьбе за выход 
молодежной команды из группы в финальный турнир 
чемпионата Европы».

Обменялись капитанами
Аккурат перед Новым годом руководство хоккейного 

клуба «Буран» расторгло контракты с двумя игроками 
- Романом Костроминым и Александром Беркутовым. 
Отметим, что до середины декабря 39-летний форвард 
Костромин был капитаном команды. Завершать карьеру 
ветеран не намерен, и уже получил приглашение из Ли-
пецка, где его хорошо знают. Вакантными места в команде 
долго не остались. На смену выбывшим пришли бывший 
капитан ХК «Липецк» Евгений Штайгер и нападающий 
новосибирской «Сибири» Максим Кривоножкин.

- Из Воронежа поступило хорошее предложение, и я 
его принял, - прокомментировал смену команды Евгений 
Штайгер. - Я уже немолод и хочу что-то выиграть в своей 
карьере. Думаю, с «Бураном» у меня будет шанс завоевать 
медали и побороться за «Братину». В 33 матчах за ХК 
«Липецк» 32-летний защитник набрал 18 очков: 6 голов 
и 12 передач.

Воспитанник саратовского хоккея Максим Криво-
ножкин пришёл в «Буран» из клуба КХЛ «Сибирь», где 
практически не имел игровой практики. В этом сезоне он 
провёл всего 7 игр и забросил одну шайбу.

Подтвердили свой класс
В последний уик-энд 2013 года состоялись решающие 

встречи чемпионата Воронежской области по мини-
футболу памяти Г. А. Сухомлинова. В каждом из полу-
финалов многочисленные зрители увидели по 11 голов, 
вот только сценарии игр были абсолютно разные. Так, 
действующий чемпион «Выбор-Курбатово» не оставил 
камня на камне от обороны «Воронеж-Энерго» - 11:0. 
Для выявления второго финалиста основного времени 
матча было недостаточно, и лишь в дополнительное вре-
мя КПД-2 сломил сопротивление ВИ ГПС-2. Итоговый 
результат этого упорного поединка - 6:5. В матче за третье 
место «Воронеж-Энерго» без особых проблем одолел 
ВИ ГПС-2 – 9:3, а в финале «Выбор-Курбатово» вырвал 
победу у КПД-2 со счётом 5:2. Таким образом, «Выбор-
Курбатово» стал чемпионом Воронежской области по 
мини-футболу второй год подряд.

Оргкомитет турнира назвал наиболее отличивших-
ся футболистов. Ими стали: вратарь - Игорь Гладких 
(КПД-2), защитник - Александр Коржов («Воронеж-
Энерго»), нападающий - Александр Бондарь (ВИ ГПС-2), 
бомбардир - Владимир Юськин (на его счету 19 голов), 
игрок - Олег Березин (оба - «Выбор-Курбатово»). Спе-
циальными призами были отмечены и лучшие арбитры: 
Сергей Михолап и Алексей Плохих.

Хороший уровень подготовки
Спортивный комплекс «Звёздный» стал местом 

проведения регионального турнира по вольной борьбе 
на Кубок казачьего атамана Ермака. По сообщению 
ВРОО «Федерация спортивной борьбы», к участию в 
соревнованиях допускались ребята 2001, 2002 и 2003 г.р. 
За призовые места боролись 160 юных спортсменов из 
Воронежа, Белгорода, Репьевки, Анны, Старого Оскола, 
Эртиля, Рамони, Грязей и Чернянки. Отметим, что во-
ронежские спортсмены показали очень хороший уровень 
подготовки.

В конце соревнований все призёры были награждены 
кубками, медалями и грамотами. Некоторым ребятам 
заслуженные награды вручал президент Федерации спор-
тивной борьбы Воронежской области, мастер спорта Со-
ветского Союза Андрей Зенин. Было отмечено, что в весе 
до 66 кг победил потомственный спортсмен Александр 
Гришин - сын двукратного победителя первенства Евро-
пы Андрея Гришина. За лучшую технику был награждён 
спортсмен из Белгорода - Антон Юзьков, победивший 
в весе до 58 кг. За волю к победе отметили Никиту Гор-
бунова, показавшего лучший результат в весе до 62 кг. 
Кроме того, за лучшее судейство грамотой и кубком был 
награждён Евгений Скоробогатов.

Помимо юношей на соревнованиях свои спортивные 
умения показали и девушки. Несмотря на малочислен-
ность, они смогли заинтересовать зрителей очень зре-
лищной борьбой. Победительница в весе до 50 кг Евгения 
Токарская из Репьевки удивила всех своим пятибалльным 
броском в полуфинале и упорной борьбой в финале.

Леонид ХРУЩЁВ.
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Ещё немного, ещё чуть-чуть...


